

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

# El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas  
Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

## LA REPÚBLICA EN ESPAÑA

En Alemania, el profesor Horneffer acaba de dar una conferencia en Munich sobre el tema: «El porvenir de España». Según el citado profesor, que es muy conocido por sus brillantes conferencias que ha dado sobre el libre pensamiento, la idea republicana hace en España constantes progresos entre el pueblo y la clase media, principalmente en las regiones industriales. El conferenciante duda de que una transformación de régimen favorezca a ese particular país, que es España.

«España—ha dicho el profesor Horneffer,—una vez librada de la Monarquía, se verá fatalmente abocada a una anarquía prolongada y complicada, sobre todo, teniendo en cuenta que las luchas religiosas son en la vieja Hispania más ardientes y más violentas que en ningún otro país. Sin embargo—termina diciendo el conferenciante— es muy probable que no tardemos mucho en ver la República implantada en España».

Sin duda Horneffer, en su afición a la idea republicana, ha visto este asunto de color de rosas.

Venga aquí a España, recorra comarcas, pulse voluntades, sobre todo tenga entrevistas con los primates del republicanismo; lea sus periódicos y se convencerá de que sus optimismos, con relación al próximo advenimiento de la república, no tienen sólido fundamento.

Ahí está el artículo de fondo del día 1.º de *España Libre*, que nos revela con claridad meridiana el estado de descomposición en que se encuentra el partido, á la vez que pone al descubierto los fines bastardos de los que dirigen el cotarro. Dejémosla hablar:

«El triunfo, en la situación en que estamos, nos perjudicaría. La república sería despótica, inquisitiva; no tendría más finalidad que la de perseguir al bando opuesto al del Gobierno».

Hoy, los más interesados en que no triunfe la república, debemos ser los republicanos. El éxito sería muy efímero. La nuestra sería una república transitoria, muerta apenas nacida.

No se puede conspirar porque no hay confianza en los jefes. No se tiene confianza en éstos, porque se destruyen con sus ambiciones.

Los republicanos, por desgracia, estamos más divididos que los liberales. Nuestros hombres también tienen las mismas ambiciones que los monárquicos.

Las ambiciones, las luchas por la jefatura y las rivalidades impiden toda tarea cuerda. En España el partido republicano no conspira. Sofiar en intentonas, pues, es un absurdo. Canalejas no conoce á sus propios hombres al crearlos. Esos sueños son delirios de grandeza. La conspiración viene aucha á los jefes. Estos se ocupan en la noble tarea de desprestigiarle.

«Conspirar los jefes republicanos! Hacer labor republicana! Quié! No vale la pena, es mucho mejor insultarse, poner un grupo en frente del otro, dividir al partido más de lo que estaba».

En España los jefes no saben hacer eso. La costumbre de conspirar, de luchar por el ideal, se perdió para siempre.

Estos se hallan entretenidos en la amable tarea de pulverizarse. Oyéndoles, el pueblo pierde confianza en sus esfuerzos. Con esos hombres no se puede ir á ningún lado.

En una conspiración, los elementos que la forman han de tener confianza en los organizadores. Aquí no sucede eso. La masa republicana, en la forma que están las cosas hoy, no se presta á ello. Sería un sacrificio inútil».

Nos creemos relevados de decir una sola palabra; *España Libre* lo ha dicho todo, Horneffer puede, si gusta, modificar en parte sus opiniones.

## El sepulturero de Hamlet.

Ví en un camposanto á un sepulturero que, azadón y pala cargándose al hombro, fué á abrir la fosa para un niño muerto.

Con la pala en cuadro trazó cuatro líneas como marco negro, en la tierra oscura, y canturreando dió el golpe primero.

Y cava que cava y canta que canta, ya saca unos huesos, ya tablas podridas, ya plagajos de un hábito negro.

Y cava que cava cada vez más recio, á un lado del corte de la sepultura suena como á hueco; el azadón alza y el hunde de nuevo,

y entre negro destripan asoma una calavera pegada aún al cuello: aún tiene aplastado en la ugrra frente un mechón de pelo;

aún tiene en las órbitas dos como ojos secos; aún tiene en las órbitas dos como ojos secos; descarradas lleva nariz y mejillas,

los pómulos negros y su boca con mueca espantosa apretados enseña los dientes enteros. Sañada y terrible

ví la calavera, que, roto ya el hueco de su fosa, asomaba increpando al sepulturero,

que no se atrevese del ruido siniestro que dan los sepulcros bajo el golpe duro del azadón férreo, y que canturreando, ni en la tumba deja en paz á los muertos.

Tu cabeza pasa la línea rasante de esta fosa, dijo el sepulturero, y yo en este sitio soy rey y arquitecto; jamás pensarás que algunos estorban aún después de muertos.

Y cava que cava, descargóle un golpe de azadón al cuello, y rotando al fondo de la sepultura fué la calavera de aquel esqueleto.

Tomóla en sus manos el sepulturero, y de hito en hito mirándola serio, le dijo: ¿qué fuiste? ¿quizás potentado, acaso plebeyo? ¿criminal ó santo? ¿un sabio ó un necio? Aunque mandatorio de la fiera Parca, que con un rasero á todos os mide, yo creer no pude jamás, que estos huesos así deban seguir confundidos para mi tormento.

S. Liso y Estrada.

## PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EN EXTRACTO)

El martes 5, empezará á perturbarse de nuevo el estado atmosférico, porque avanzará hacia el Estrecho una depresión, y se formará otra en el NO. de Galicia. Estos elementos producirán lluvias y tormentas en nuestras regiones, especialmente desde las del NO. y S. hasta las centrales, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

La depresión del Estrecho se remontará hacia el centro y N.E. de España el miércoles 6, y la del NO. de Galicia hacia el S. de Irlanda. Se registrarán lluvias y tormentas, particularmente desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo superior, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El jueves 7, estará en el mar del Norte la depresión de Irlanda, y la del centro y N.E. de España se hallará en el Mediterráneo. Por el influjo de ellas se producirán algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental de la Península, con vientos de entre SO. y NO.

Mejorará la situación atmosférica de la Península el viernes 8, pues la depresión que quedará en el mar del Norte y el núcleo de fuerzas que se acercará al NO. de Francia no causarán más que algunas lluvias ó tormentas en nuestro NO. y N., con vientos del 3.º cuadrante.

El sábado 9, al apartarse por el Báltico la depresión del mar del Norte, se aproximará á la bahía de Vizcaya el núcleo de fuerzas del NO. de Francia, y producirá lluvias y tormentas desde el Cantábrico al paralelo central, con vientos de entre SO. y NO.

Del 10 al 11, la citada depresión de Vizcaya descenderá por el centro y N.E. de España hacia los parajes de Baleares y Argelia, ocasionando lluvias y tormentas desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo, con vientos variables.

Del 12 al 13, actuará en las Islas Británicas y mar del Norte un centro borrascoso y un mínimo secundario pasará desde el golfo de Gascuña al Mediterráneo superior. Se registrarán algunas lluvias y tormentas en la mitad septentrional de la Península, con vientos de entre SO. y NO.

El jueves 14, se formará en la bahía de Vizcaya una depresión, la cual causará lluvias y tormentas en nuestras regiones, principalmente desde el Cantábrico al Centro, con vientos del 3.º al 4.º cuadrante.

El viernes 15, la referida depresión de Vizcaya se habrá trasladado al Mediterráneo superior, y otro centro de perturbación aparecerá en Argelia. Seguirán registrándose lluvias y tormentas, especialmente en la mitad oriental, con vientos de entre NO. y N.E.

Sfojeoon.

## Nuevos horizontes de la juventud.

La preparación para intervenir activa, discreta y eficazmente en los conflictos sociales, debe adquirirse en la juventud.

Esa preparación necesita disciplina, estudio, esfuerzo, tiempo robado al descanso y al placer, desesojos vehementes de ser útil á sus semejantes, sensibilidad para sentir el dolor ajeno, generosidad para calmarlo, rectitud de vida: un poco de olvido de sí mismo para pensar en los demás.

Pura todo se necesita un caudal de energías morales que no se puede sacar más que de la cantera del ideal. Sin ideal viene pronto el cansancio, el desfallecimiento, el excepticismo, la inercia. Y el ideal es pasto de las

almas jóvenes: el viejo y aun el hombre maduro vive ya generalmente aprisionado en la red de sus prejuicios y rutinas, tiene el corazón cansado, desilusionado, vencido por los desencantos, acaso por las desgracias, tal vez por la misma multiplicidad de sus deberes familiares.

La juventud, no. «La juventud—decía el P. Dison—es la edad de los nobles entusiasmos, de los gallardos arranques, de las aspiraciones generosas. En ella se abre el espíritu á los pensamientos serios, el corazón á los sentimientos caballerescos, la voluntad á la lucha y al sacrificio: en esa edad se siente una necesidad intensa de ir adelante, de llegar, de producir, de abnegarse». Es la edad de los arranques impetuosos que no conocen obstáculos, edad en que se cree en el bien más que en el mal y en que las esperanzas no conocen límites ni decepciones, edad en que se adora algo y en que se muere á gusto por lo que se adora sin cálculo y sin pena.

Esa es la gran edad para encender en el alma la luzcilla del ideal social y para formar y preparar los luchadores del porvenir, cuya falta hoy tanto lamentamos.

Por otra parte, la juventud es el porvenir: si el actual medio social nos es hostil, todavía tenemos una esperanza si tenemos la juventud: ella modificará el medio, resistiendo mejor las malas sujestiones é imprimiendo á su alrededor sus huellas reformadoras.

«Creo que caminamos hacia grandes transformaciones de la sociedad,—declara á los jóvenes el Conde de Mun—un nuevo orden de cosas se prepara entre nosotros. Y sois vosotros los que lleváis con la juventud, la inteligencia y la audacia los que habréis de conducir la sociedad nueva por los caminos del Evangelio, á la luz de los dogmas infalibles de la fe. Prepárenos resueltamente esas transformaciones sociales. Sois la juventud católica y no sois jóvenes para sentaros sobre tumbas y llorar sobre ruinas. Habrá corazones desalentados ya, á causa de los desastres pasados; ellos exhalarán los gemidos y verterán las lágrimas, pero vosotros tenéis otra misión más alta, la de proteger las cunas y salvar el porvenir».

La conciencia de esa alta misión debemos despertarla también en la juventud católica española que también entre nosotros habrá tumbas sobre que sentarse y ruinas sobre que llorar.

Las hay ya: la prensa mala y secular está sembrando de ruinas morales las almas, las organizaciones revolucionarias están custodiando esas ruinas y edificando sobre ellas.

Nunca se ha sentido España tan misera y tan débil, nunca ha tenido de sí concepto tan pobre como hoy; en esos momentos de desvalimiento y depresión moral es cuando surgen provocativos y amenazantes todos los radicalismos; son éstos los heraldos de la desgracia, los acompañantes de las grandes vergüenzas, como los gusanos nuncios de la descomposición.

Contra todo eso hay que provocar una reacción violenta; esa reacción es lo que se estimula en la crisis de una enfermedad, es la salud. Y para estimularla y sostenerla hay que contactar con la juventud y prepararla.

Pero ¿cómo? ¿qué se puede hacer para fortalecer el alma de la juventud católica con un ideal fuerte? Si las grandes luchas por la Fe y por la Patria se han de dar y se dan ya

sobre un plano social; si la Lucha de clases ha relegado á segundo término las luchas individuales, las luchas políticas departido á partido, y aun las luchas de acción á acción; si para esa lucha de clases no estaban ni están preparados los Estados; si para ella no son garantía los ejércitos ni los Códigos, ¿qué podrá hacer la juventud?

Severino Aznar.

## Notas políticas.

Canalejas, asustado de las libertades modernas, de las que se muestra tan partidario, á fin de reprimir los efectos de éstas y amordazar á los que hacen propaganda contra su gestión, ha determinado acudir á los suplicatorios.

Todo, hermano Canalejas, menos caer del burro.

Le importa poco que hablen contra Dios, que se ataque á todas horas á la moral y á la Religión; pero cuida dito con hablar mal de su respetable persona..... justicia, pero no por mi casa.....

Los periódicos ácratas dicen de Canalejas que, tan mal lo hace en el Gobierno de la Nación, que Maura á su lado resulta menos odioso de lo que realmente es.

Sean los partidarios de la República, que los católicos no estamos menos descontentos con hombre tan funesto para la Religión.

Por nuestra parte pueden ponerle el pase á la *revera*, y sin dificultad lo referendaremos.

Los republicanos, cansados de las ambiciones y de las luchas de los jefes del partido, han acordado constituirse autonómicamente por provincias.

Con este procedimiento, el día que haya que dar conexión á esas agrupaciones y nombrar directores del partido, volverán á las andadas y se tirarán los trastos á la cabeza.

«En la política española hay una manada de sinvergüenzas, que cuando no tenían sobre qué caerse muertos, eran republicanos feroces, furibundos, de los que se comían los niños crucados, de los que conspiraban á toda hora y á todo momento.

En la misera y desmembrada política española hay una colección de cínicos, de hartos de ajos, de hampones que cuando lo eran se pasaban la vida escribiendo contra la monarquía y conspirando para derribar el trono, y hoy estas púdicas y antiguas prostitutas, acopladas ya á la monarquía, con su mesa bien repuesta, se santiguan cuando oyen hablar de la República y tachan á todo el que no tiene el alma de siervo y defiende la verdad de republicano».

«¿Quién ha dicho esto? ¿De quién es el retrato?

Lo ha dicho *Ejército y Armada*, pero se ha callado á quienes se refiere, sin duda ha creído que es fácil al lector señalar personajes».